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В школах Йыхви не хватает места
JВ двух основных школах Йыхви хотят 
учиться, вдобавок к местным, так много 
учеников, что, к сожалению, всем им мест 
не хватает.

- Если говорить языком цифр, то в бывшей рус-
ской основной школе, которая с сентября стала 
Кесклиннаской школой, учатся 128 учеников 
из-за пределов Йыхви, а в эстонской основной 
школе таковых 86, - сказала волостной старей-
шина Марис Тоомель. По ее словам, большой 
интерес к школам Йыхви - палка о двух концах: 
с одной стороны, хорошо, что местные школы 
ценят, с другой стороны, это влечет за собой 
нехватку мест, решения чему пока не найдено.

По словам Тоомель, есть несколько причин, 
почему хотят учиться в основных школах воло-
сти. Свою роль играет расположение Йыхви 
как центра: родители здесь работают и также 
привозят своих детей в школу; определенная 
роль, вероятно, связана с тем, что соседние 
самоуправления, например, Кохтла-Ярве и 
Тойла, еще не упорядочили свою школьную 
сеть, и тамошние родители предпочитают 

основные школы Йыхви в качестве места обу-
чения своих детей.

- Немаловажно, что наши школы в хорошем 
состоянии, здесь современные условия обуче-
ния, которыми мы можем гордиться, а также то, 
что образовательная сеть упорядочена, - отме-
тила Тоомель. - У нас образование по интере-
сам удобно выстроено для учащихся, поэтому 
есть основание приезжать сюда учиться.

В бывшую русскую основную, с сентября - 
Кесклиннаскую, школу родители хотят отдать 
своих детей ради изучения эстонского языка.

- В нашей школе 28 классных комплектов, 
и только в пяти преподавание ведется 100% 
на русском языке, в остальных мы применяем 
либо раннее, либо позднее языковое погру-
жение, - рассказала директор Кесклиннаской 
школы Ирина Шульгина. - По сути, это озна-
чает, что мы больше не русская школа.

По ее словам, от гимназий поступила 
обратная связь о том, что знание эстонского 
языка у учеников этой школы хорошее.

Шульгина сказала, что старается идти 
навстречу родителям и находить возможности, 

чтобы ребенок все-таки смог поступить в эту 
школу, но бывали ситуации, когда ей приходи-
лось отказывать. "Мы не можем делать классы 
слишком большими, в классном помещении 
физически нет места для большего числа 
учеников. Из-за большего числа учеников на 
учителей ложится избыточная нагрузка и так 
далее, поэтому слишком большой интерес тоже 
может быть проблемой", - отметила Шульгина.

"ЙТ"

Ранцевое пособие 
составляет 150 евро
Начиная с сентября всем детям, идущим в первый 
класс, из волостного бюджета выплачивается ранце-
вое пособие в размере 150 евро.
Для получения пособия ребенок и один из его родителей 
или официальный опекун должны быть жителями Йых-
виской волости, причем запись должна быть внесена в 
регистр волостных жителей по меньшей мере полгода 
назад. Получение пособия не зависит от того, в какой школе 
ребенок приступает к учебе.
Ходатайствовать о ранцевом пособии можно с 1 сентября 
по 30 ноября в электронном виде через систему управле-
ния образовательными услугами ARNO. Войти в систему 
ARNO можно с сайта волостной управы или через школь-
ную инфосистему, более подробную информацию о кото-
рой предоставят в школе, где учится ребенок.
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Завершился первый этап 
строительства уличной 
зоны основной школы
Волостное управление объявило конкурс на второй 
этап строительства уличной зоны основной школы, 
первый этап работ принят, а третий останется на сле-
дующий год.
- Строительство уличной зоны было разделено на три части, 
поскольку стоимость данного строительства оказалась 
значительно выше предполагавшейся и сделать все сразу 
не представлялось возможным. Когда-то на строительство 
всей уличной зоны планировали потратить 800000 евро, 
но реальная жизнь оказалась совсем другой, и сегодня мы 
можем сказать, что именно во столько обошлись работы 
первого этапа, - сказал помощник волостного старейшины 
Ильмар Аун. По его словам, строительство уличной зоны 
подорожало из-за того, что работы сдвинулись на полтора 
года по разным причинам: сперва затянулось строитель-
ство здания основной школы, цена которого подскочила 
из-за перебоев с поставками, вызванных пандемией коро-
навируса, к тому же из-за войны в Украине цены на стро-
ительство заметно выросли.
На первом этапе компания "Rand & Tuulberg Grupp AS" 
построила площадку перед зданием школы. На втором 
этапе будет приведена в порядок территория со стороны 
школьного стадиона, а на третьем этапе закупят необхо-
димые уличные элементы.
Аун сообщил, что в связи с началом учебного года также 
продумали организацию дорожного движения перед 
школой.
- Важно, чтобы оно было безопасным. Наблюдая нынешнее 
поведение участников дорожного движения, к сожалению, 
приходится признать, что желание подвезти ребенка на 
машине прямо к дверям школы создает хаос и небезопасно. 
Конечно, мы не хотим корректировать организацию дорож-
ного движения ценой народного недовольства, поэтому 
я надеюсь на понимание: если останавливаться немного 
поодаль от здания школы, то это прежде всего будет в 
интересах общей безопасности, - сказал Аун.
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В День знаний в торжественной обстановке 
открыли эстонскую основную школу, где 
дети фактически учатся уже с января.

- Мы хотели провести торжественное откры-
тие тогда, когда и территория школы будет 
в порядке, - сказала директор школы Лийна 
Михкельсон. Она поблагодарила все стороны, 
принимавшие участие в строительстве здания.

- Этот фундамент, который мы здесь зало-
жили, буквально является фундаментом буду-
щего Ида-Вирумаа и Эстонии, потому что здесь 
будут получать образование творцы будущего, 
- сказал на торжественной церемонии открытия 
эстонской основной школы Прийт Вакманн, 
руководитель строительных работ фирмы "Rand 
& Tuulberg", построившей здание.

Министр образования и науки Кристина 
Каллас похвалила Йыхвиское волостное управ-
ление за решение и смелость построить новое 
школьное здание.

- Эстония известна в мире своими инфор-
мационными технологиями, и, исходя из того, 
что наши ученики показывают хорошие резуль-
таты по тестам PISA, я верю, что скоро о нас 
будут говорить как о стране с современными 
школьными зданиями, - сказала министр. Она 
отметила, что здание Йыхвиской основной 
школы - четвертое новое школьное здание, на 
открытии которого она присутствовала в начале 
учебного года.

Председатель волостного собрания Валло 
Реймаа пожелал школьному коллективу смелых 
мыслей при организации школьной жизни, а 
волостной старейшина Марис Тоомель выра-
зила надежду, что дети будут получать здесь 
хорошее образование.

В этом году в Йыхвиской эстонской основ-
ной школе за парты сели 70 первоклассников, 
всего в школе учатся 555 учеников.
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Эскиз: действующая с сентября схема дорожного 
движения возле основной школы.

С 1 сентября участок улицы Харидузе от парковки 
художественной школы до парковки основной 
школы закрыт для движения транспорта. Исключе-
ние сделано для жильцов дома по ул. Харидузе, 8, 
кому волостное управление выдаст разрешение на 
проезд и парковку в этой зоне. Разрешение передаст 
представитель КТ.

КОНКУРС В ЙЫХВИСКУЮ ГИМНАЗИЮ
В этом году в Йыхвискую гимназию был 
принят каждый второй желающий, конкурс 
составил более двух учеников на место.
Директор гимназии Татьяна Айт отметила, 
что такой интерес показывает, что роди-
тели и ученики доверяют Йыхвиской гим-
назии и хотят здесь учиться. Гимназия тоже 
столкнулась с проблемой нехватки места. 
Айт сказала, что этим вопросом постоянно 
занимаются и пытаются найти решения. 
"Есть уроки, которые мы можем проводить 
вне здания школы", - привела она пример.

Состоялось торжественное 
открытие основной школы

Учащиеся вырастили на школьной 
террасе морковь и лук, которые в день 
открытия собрали и раздали гостям.

Фото: Эрика ПРАВЕ и Калле ПЯРТ
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КОРОТКО - О РЕШЕНИЯХ 
ВОЛОСТНОГО СОБРАНИЯ
Изменения в составе
Мессурме Писарева восстановила статус члена волостного 
собрания, в связи с чем членство Андреса Саара в волостном 
собрании было прекращено. С уходом Андреса Саара из 
волостного собрания деятельность фракции Партии реформ 
в волостном собрании прекратилась.
Членство Ильмара Ауна в волостном собрании было при-
остановлено, его замещает Кристьян Кеэрме.
EKRE сформировала в волостном собрании собственную 
фракцию, в которую вошли Прийт Кама, Рихо Брейвель и 
Кайа Калдвеэ.

Предложение по изменению границ
Волостное собрание решило предложить горсобранию 
Кохтла-Ярве изменить границы административной единицы 
в девяти местах.
- Корректировка административной границы между воло-
стью Йыхви и городом Кохтла-Ярве необходима для обе-
спечения целостного пространственного решения, учиты-
вающего нужды и интересы местных жителей и владельцев 
недвижимости, а также устойчивое развитие, - сказал пред-
седатель волостного собрания Валло Реймаа.
1. Например, административные границы участков по Кааре-
пыйк, 2, 4, 6 и 6а, а также частично "Kaare haljasala P1" желают 
изменить таким образом, чтобы они находились в админи-
стративных границах Йыхвиской волости.
2. Йыхви предлагает изменить административную границу 
волости Йыхви и города Кохтла-Ярве таким образом, чтобы 
кадастровые единицы "Pargitaguse", "Pargi tn 60", "Kose tee 18", 
"Kose tee 16", "Kose tee 14" и частично "Kose tee L1" находились 
в административных границах Йыхвиской волости. Согласно 
предложению, необходимо изменить границу в части тер-
ритории площадью около 25,2 га. В части кадастровой еди-
ницы "Kose tee L1" необходимо провести землеустроительную 
работу для сохранения доступа с административной терри-
тории города Кохтла-Ярве к кадастровой единице "Kose tee 
12", расположенной в Ахтмеской части города Кохтла-Ярве.
3. Исходя из обстоятельства, что доступ к недвижимой вещи 
кадастровой единицы "Võsa" осуществляется по муниципаль-
ной дороге города Кохтла-Ярве, волость Йыхви предлагает 
включить кадастровую единицу "Võsa" в административные 
границы города Кохтла-Ярве.
4. В связи с необходимостью целостного развития централь-
ной части Таммику и организации въезда в Йыхви со сто-
роны Тарту предлагается присоединить к Йыхви земельные 
участки "Tartu mnt 35a", частично "Ahtme-Jõhvi 0-5,261 km", "3 
Jõhvi-Tartu-Valga tee L5", "Ahtme maantee L1", "Ahtme mnt 2", 
"Tartu mnt 39", "Tartu mnt 41", пешеходную дорогу Таммику - 
Ахтме, участок "Tartu mnt 41a", прирезок "Tartu maantee 43a", 
участки "Tartu mnt 43", "Tartu mnt 45", улицу Коду, парк "Сто 
дубов" и улицу Ильмаяама. Согласно предложению, необ-
ходимо изменить границу в части территории площадью 
около 70,4 га.
5. В административные границы Кохтла-Ярве предлагают 
перевести садоводческое товарищество "Kevadaeg", располо-
женное в деревне Пуру волости Йыхви, и садовые земли быв-
шего садоводческого товарищества "Tammiku Aed", а также 
садовые земли на улицах Кевадлилле и Ялака, поскольку 
они граничат с Кохтла-Ярве и большинство владельцев/
пользователей садовых земель проживают в Кохтла-Ярве.
6. Волость Йыхви предлагает изменить административную 
границу волости Йыхви и города Кохтла-Ярве таким образом, 
чтобы кадастровая единица "Rikkakünka", расположенная на 
территории Йыхвиской волости, вошла в состав администра-
тивной территории города Кохтла-Ярве.
7. Согласно предложению, расположенные на территории 
Йыхвиской волости кадастровые единицы "Vilja haljasala 
P3" и "Vilja haljasala P2" войдут в состав административной 
территории города Кохтла-Ярве.
8. Расположенные на территории Йыхвиской волости када-
стровые единицы "Ahtme metskond 118", "Veepuhastusjaama", 
"Masti" и частично кадастровые единицы "Kohtla metskond 
184" и "Kohtla metskond 96" войдут в состав административ-
ной территории города Кохтла-Ярве.
9. Террикон бывшей шахты "Ахтме" расположен на террито-
рии самоуправлений Кохтла-Ярве, Йыхви и Алутагузе. Боль-
шая его часть находится на территории Ахтмеской части 
города Кохтла-Ярве. Йыхвиская волость предлагает передать 
расположенную на административной территории волости 
Йыхви часть террикона в состав административной террито-
рии города Кохтла-Ярве. Чтобы административная граница 
в результате изменения границ проходила логично, пред-
лагается всю часть территории Йыхвиской волости между 
административной территорией города Кохтла-Ярве и Алу-
тагузеской волости и железной дорогой Ахтме - Вийвиконна 
перевести в состав города Кохтла-Ярве.

Программа дорожного хозяйства
Волостное собрание инициировало составление волостной 
программы дорожного хозяйства на 2024-2027 годы. В ней 
проанализируют текущее состояние дорог и улиц, заплани-
руют дорожные работы, строительство, ремонт и составят 
финансовый план для реализации программы дорожного 
хозяйства.

Плата за обучение в спортшколе
Волостное собрание приняло решение повысить плату за 
обучение в спортивной школе с 11 до 13 евро в месяц. Новая 
цена действует с 1 января 2024 года. С 1 сентября 2024 года 
плата за обучение составит 15 евро в месяц.

"ЙТ"

На торжественном акте по случаю Дня восстановления независимости волост-
ное управление поблагодарило йыхвисцев, которые поработали на совесть и 
отправляются на заслуженный отдых.
Александра Алтемент - за многолетнюю добросовестную работу йыхвиским семейным врачом
Ирина Алексеева - за многолетнюю добросовестную работу йыхвиской семейной медсестрой
Маргус Мурдсалу - за значительный вклад в охрану правопорядка в Йыхвиской волости
Светлана Сафронова - за многолетнюю добросовестную работу в области охраны правопорядка и 
молодежной работы в Йыхвиской волости
Тамара Брилевская - за многолетнюю благодарную работу на благо здоровья жителей Йыхвиской 
волости
Галина Кутузова - за многолетнюю благодарную работу на благо здоровья жителей Йыхвиской волости
Силья Алама - за многолетнюю благодарную работу по поддержке безработных и людей с особыми 
потребностями в Йыхвиской волости
Урси Йоост - за многолетнюю благодарную работу по поддержке людей с особыми потребностями 
в Йыхвиской волости
Лиана Пыльд - за благодарную добросовестную работу по поддержке детей с инвалидностью и их 
семей в Йыхвиской волости
Поблагодарили также учреждение и похвалили квартирные товарищества
Центр здоровья "Corrigo" - за значительный вклад в развитие услуг здравоохранения в Йыхвиской 
волости, а также в связи с 70-летием Йыхвиской больницы и 20-летием деятельности ТОО "Corrigo"
КТ "Mooni 19a", КТ "Narva mnt 25", КТ "Puru tee 18a", КТ "Puru tee 24", КТ "Roosi 8", КТ "Rakvere 32" - за 
предприимчивость и заботу в деле реновации домов и за вклад в улучшение внешнего вида йых-
виского городского пространства

Содержание улиц и зеленых зон требует 
большего сотрудничества
Уже год дороги и зеленые зоны в Йыхви 
о б с лу ж и вают  ТО О  " Jõ hv i  K E K "  и 
"RoadWest", которые, согласно договору, 
ухаживают за волостными дорогами и зеле-
ными зонами в 2022-2026 годах.

По словам помощника волостного 
старейшины Ильмара Ауна, с уходом за 
улицами и зелеными зонами справляются 
удовлетворительно.

- Если раньше всю территорию волости 
обслуживала одна фирма, то теперь их две, 
каждая делает свою часть, и иногда резуль-
тат может быть противоположным. Нужно 
больше взаимной синхронизации, - сказал 

Аун. Он привел в пример ситуацию, когда 
одна фирма окашивает триммером предусмо-
тренную договором территорию, однако ско-
шенная трава летит на улицу, обслуживаемую 
другой фирмой. "Такие неувязки случаются, 
и нам приходится ими заниматься", - сказал 
Аун. Выяснилось и то, что не все террито-
рии, которые надо обслуживать, содержатся 
в договорах, и такие случаи решаются в разо-
вом порядке.

Помощник старейшины отметил, что 
этим летом в связи с покосом в волостную 
управу поступали очень разные звонки: есть 
люди, которые представляют зеленый образ 

мышления и хотят, чтобы траву не косили, 
и есть те, кто предпочитают очень низкую 
траву.

- Если мы говорим о том, чтобы зеленые 
зоны окашивали не так часто, то мы должны 
их специально подготавливать - например, 
высаживать семена цветов, чтобы было кра-
сиво. А если мы сейчас перестанем окашивать 
зеленые зоны, то получатся просто сорняко-
вые заросли, а это некрасиво, - сказал Аун. 
Он выразил надежду, что с течением времени 
ситуация с благоустройством улиц и зеленых 
зон будет только улучшаться.
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Поддержка для повышения уровня 
безопасности в общине
Йыхвиские НКО и общества могут подать 
заявку на получение 12000 евро из Целе-
вого капитала гражданского общества 
(KÜSK) для развития возможностей граж-
данской обороны.

ПОДДЕРЖКУ МОЖНО ЗАПРОСИТЬ:
- для выявления потребностей в сфере граж-
данской обороны на местном уровне (напри-
мер, дискуссии, круглые столы, определение и 
создание кризисных ролей, выявление лиде-
ров по готовности к кризису и т.д.), если они 
еще не известны и/или не согласованы на 
уровне общины;

- для финансирования конкретных нужд 
гражданской обороны (например, заказ услуг, 
закупка оборудования, обеспечение надеж-
ности электроснабжения, определение, 

приобретение и пополнение кризисных запа-
сов, составление кризисных планов, убежища 
и их надежность и т.д.).

Для осуществления перечисленных выше 
мероприятий необходимо сотрудничество со 
Спасательным департаментом и волостным 
управлением.

Общий бюджет инновационного фонда 
на 2023 год составляет 875000 евро и будет 
открыт для использования на муниципальной 
основе. Для каждого местного самоуправле-
ния установлена максимальная сумма под-
держки, для Йыхви предусмотрено 12000 
евро, и некоммерческие объединения и/или 
общества могут подавать заявки в рамках 
этой суммы.

Заявителем может быть некоммерческое 
объединение, действующее, в соответствии 

с уставом, в общественных интересах, или 
общество, действующее в общественных 
интересах в соответствии с письменным дого-
вором о совместной деятельности. Собствен-
ное финансирование не требуется, заявки 
принимаются до 30 ноября 2023 года.

Более подробную информацию об инно-
вационном фонде гражданского общества 
можно найти на сайте KÜSK.
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Волостное управление просит 
некоммерческие объединения и 
общества, желающие подать заявку на 
получение поддержки из этого фонда, 
связаться с помощником волостного 
старейшины Ильмаром Ауном по 
электронной почте ilmar.aun@johvi.ee 
или по телефону 5340 8002 не позднее 
29 сентября 2023 года.

Молодые люди могут обратиться за поддержкой
В этом году на реализацию идей молодых 
людей в бюджете волости предусмотрено 
6000 евро. Для получения пособия необ-
ходимо к 1 октября подать в волостную 
управу заявку с обоснованием своих пла-
нов и необходимой суммы.

О пособии могут ходатайствовать все 
молодые жители Йыхвиской волости в воз-
расте от 7 до 26 лет, на один проект выделя-
ется 1000 евро.

- Волость поддерживает деятельность 
различных обществ и объединений, в то же 
время у молодых людей, например, у учени-
ческих самоуправлений, нет возможности 
получить поддержку от волости, если у них 
возникает хорошая идея, - сказала советник 
волостной управы по образованию Мария 
Лаанемяэ, объясняя, почему комиссия волост-
ного собрания по работе с молодежью внесла 
такое предложение и разработала идею т.н. 
фонда молодежных инициатив.

- В этом году можно просить деньги 
только один раз, в будущем такая возмож-
ность будет дважды: осенью и весной, сумма, 

которая будет распределяться в год, составит 
не менее 6000 евро, - пояснила Лаанемяэ. Если 
выделенные деньги не будут использованы в 
одном туре ходатайств, они будут добавлены 
к следующему туру.

Чтобы ходатайствовать о деньгах, молодые 
люди должны к 1 октября подать в волостную 
управу заявку с описанием цели, мероприятий 
и бюджета своего проекта. Наличие общества 
или объединения для подачи заявки необяза-
тельно. Попросить о деньгах на осуществле-
ние своих идей могут как группы друзей, так 
и один предприимчивый молодой человек с 
интересной идеей, если есть хороший план по 
активизации жизни общины и организации 
интересных мероприятий для других молодых 
людей в волости.

- Работает это так: если проект получил 
поддержку, то молодежь выставляет волост-
ной управе счета за проведение мероприятий, 
и управа их оплачивает. Никаких денег част-
ным лицам на счет не переводится, - сказала 
Лаанемяэ. По ее словам, у молодых людей 
должен быть наставник или ментор, который 

поможет им оформить заявку на получение 
денег и продумать мероприятия, а позднее 
- составить отчетность. "В целом мы хотим, 
чтобы инициатива исходила от самих молодых 
людей, и они могли воплотить свои планы в 
жизнь", - отметила Лаанемяэ.

Фонд молодежных инициатив - это 
часть идеи комиссии волостного собрания 
по работе с молодежью с целью вовлечения 
молодых людей в жизнь волости и поддержки 
их деятельности. Средства можно просить 
на организацию молодежных мероприятий, 
концертов, конкурсов, кампаний, семинаров, 
информационных дней и т.п.

Фонд молодежных инициатив не поддер-
живает классные экскурсии, приобретение 
оборудования (за исключением необходимого 
для организации мероприятий), деятельность 
кружков по интересам и проекты, которые 
ранее уже получали поддержку волостной 
управы.

Подобного фонда молодежных инициатив 
в Йыхвиской волости ранее не было.

"ЙТ"

Tийу Ceпп, ТОО "Corrigo". 
Фото: Эрика ПРАВЕ
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Сменился семейный врач
С июля вышла на пенсию семейный врач Александра Алтемент, 
и ее список пациентов взяла доктор Екатерина Сойту.
На вопросы, связанные со сменой семейного врача, отвечает главный 
специалист по семейной медицине Кассы здоровья Маарика Лийвамяэ.

Когда произошла смена семейного врача?
Список пациентов N0553, который вела семейный врач др. Алексан-
дра Алтемент, освободился 01.07.2023 г.
С целью передачи списка Касса здоровья запустила программу инку-
бации, и др. Екатерина Сойту начала работать вместе с др. Алтемент. 
В ходе инкубационной программы, длившейся несколько месяцев, 
пациенты из списка получили возможность познакомиться с новым 
семейным врачом, а др. Сойту лучше узнала список пациентов.
09.03.2023 г. после победы на открытом конкурсе семейных врачей 
Касса здоровья утвердила др. Екатерину Сойту в качестве нового 
собственника списка пациентов начиная с 01.07.2023 г.

Где принимает новый врач?
• Др. Екатерина Сойту принимает по адресу:  

ул. Ильмаяама, 14, Ахтмеская часть, город Кохтла-Ярве. 
Приемные часы: ПН.: 08.00-16.00, ВТ.: 09.00-17.00,  
СР.: 08.00-16.00, ЧТ.: 10.00-18.00, ПТ.: 08.00-16.00.

Дополнительную информацию можно получить по следующим адре-
сам:

• Электронная почта: minuarst@minuarst.com
• Сайт: www.minuarst.com

Информацию, связанную с семейным врачом (в т.ч. контактные дан-
ные нового семейного врача), можно найти на портале пациента: 
www.digilugu.ee/

Как поступить в случае несогласия со сменой врача?
Каждый гражданин Эстонии, лицо, проживающее в Эстонии на 
основании вида на жительство или права на проживание, и вре-
менно находящийся в Эстонии иностранец, имеющий медицинскую 
страховку, может зарегистрироваться в список семейного врача 
и сменить семейного врача на основании письменного заявле-
ния. Полезная информация по вопросу смены семейного врача:  
www.tervisekassa.ee/inimesele/arsti-ja-oendusabi/perearstiabi

Почему новый йыхвиский семейный врач принимает пациентов 
в Кохтла-Ярве?
Городские части Кохтла-Ярве действительно находятся в разных 
местах. Др. Сойту ведет прием в Ахтмеской городской части, которая 
граничит с городом Йыхви. Ахтмеский центр здоровья находится в 
нескольких километрах от прежнего места приема.

"ЙТ"

Ходатайство о поддержке 
проектов и деятельности 
в сфере социальной опеки
Волостное управление принимает ходатайства от некоммерче-
ских организаций и фондов, занимающихся вопросами социаль-
ного обеспечения, для поддержки деятельности и проектов, срок 
подачи ходатайств - 15 сентября.
Кандидаты должны соответствовать условиям "Порядка ходатайства 
и использования поддержки деятельности и проектов социальной 
направленности из бюджета Йыхвиской волости".
Целью поддержки является содействие обеспечению социальной 
защиты и развитию ориентированных на группы риска социаль-
ных услуг в Йыхвиской волости. Деятельность ходатайствующего 
о поддержке должна осуществляться в интересах жителей волости 
и способствовать реализации целей программы развития волости. 
Поддержка распределяется в порядке открытого конкурса.
Ходатайства о поддержке деятельности подаются для получения 
поддержки на 2024 год; на один проект разрешается подать одно 
ходатайство.
Ходатайства следует представить волостному управлению в электрон-
ном виде через информационную систему подачи и рассмотрения 
ходатайств о поддержке Йыхвиской волости SPOKU.
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Поддержка людей 
с психическими расстройствами
В рамках проекта ISTE в местном самоуправлении внедряется сер-
висная модель личностно-ориентированной специальной опеки. 
Содержанием проекта является поддержка людей с психическими 
расстройствами и их близких; проект начался в январе прошлого 
года и завершится в этом году.
- Министерство социальных дел заинтересовано в том, чтобы местные 
самоуправления организовали поддержку людей с психическими 
расстройствами таким образом, чтобы они справлялись дома, вместо 
того чтобы отправлять их в центры спецопеки, - сказала руководитель 
социальной сферы волостного управления Сирли Таммисте. В Йыхви 
в этом проекте участвуют пять человек трудоспособного возраста.
- Подавая ходатайство о денежной поддержке, мы надеялись, что 
сможем поддержать больше людей, но, к сожалению, не получили 
запрошенную сумму, - отметила Таммисте. При поддержке людей с 
психическими расстройствами волостное управление сотрудничает 
с Центром для людей с ограниченными возможностями, "Corrigo" и 
НКО "Mustrimurdja".
- Это довольно сложная сфера, и здесь мы предлагаем клиентам 
персональную поддержку, эмпирическое консультирование, физи-
отерапию, занятия, которые развивают их когнитивные навыки и 
мелкую моторику, поддерживаем создание социальных отношений, 
- перечислила Таммисте.
Членам семей людей с психическими расстройствами предлагается 
психологическая помощь и поддержка в повседневной жизни.
На реализацию двухлетнего проекта волостное управление получило 
от Департамента социального страхования 62294 евро, собственное 
участие волости в проекте составляет 10%.
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Реформа сферы попечения 
стартовала без проблем
Вст упившая в силу в июле реформа 
системы социального попечения прошла 
гладко для жителей Йыхви, поскольку 
работники социальной службы волостной 
управы предварительно оценили потреб-
ность в уходе жителей Йыхвиской волости, 
помещенных в дома престарелых.

- Для клиентов реформа системы соци-
ального попечения началась без проблем. 
Однако это означало очень большую нагрузку 
на сотрудников нашего отдела: необходимо 
было оценить потребность в уходе 110 чело-
век, юридические документы также следовало 
обновить, - и все это за относительно корот-
кий срок, - прокомментировала руководи-
тель социальной сферы волостной управы 
Сирли Таммисте. В дополнение к людям, уже 
находящимся в домах попечения, в июле к 
этой услуге добавились еще шесть человек. 
"Можно сказать, что количество людей, 
поступающих в дом престарелых, не уве-
личилось массово, значит, люди очень тща-
тельно обдумывают это решение", - сказала 
Таммисте.

Государство выделило Йыхви 433000 
евро на реализацию реформы попечения, 
еще 156000 евро добавят из бюджета само-
управления. По словам Таммисте, этой суммы 
достаточно. Тем не менее, есть некоторые 
вопросы относительно следующего года.

- До сих пор государство выделяло деньги 
по статистическим показателям, но некото-
рые самоуправления южной Эстонии с этим 
не справлялись, поэтому государство изме-
нило схему финансирования, и в следующем 
году, например, Йыхви планируется выделить 
меньшую сумму. Согласно текущей информа-
ции, собственное участие волости может уве-
личиться по сравнению с нынешними 152000 
евро в год, - сказала Таммисте. По ее оценке, 

раз уж государство запустило реформу попе-
чения, оно должно и средства предоставить. 
"Трудности создает и то, что цены на услуги 
попечительских домов выросли, и в некото-
рых случаях кажется, что поставщики услуг 
воспользовались данной реформой для повы-
шения цен. Поэтому мы намерены прокон-
тролировать формирование цен расходов 
на уход, чтобы убедиться, что цена соответ-
ствует фактическим затратам". Она добавила, 
что раз уж государство запустило реформу 
попечения, оно должно и средства предо-
ставить. "Проблема также в том, что цены 
на услуги попечительских домов выросли, в 
некоторых случаях кажется, что поставщики 
услуг воспользовались данной реформой для 
повышения цен. Например, мы намерены 
узнать у одного из попечительских домов, 
как формируется цена их услуг - мы имеем 
право сделать такой запрос".

УСЛУГА УХОДА НА ДОМУ
Целью реформы попечения является разви-
тие различных услуг по уходу на дому, чтобы 
пожилые люди могли справляться дома как 
можно дольше. В период с сентября 2021 года 
по сентябрь этого года волость участвовала 
в проекте по развитию услуг на дому EHISA 
("Развитие услуг социального обеспечения, 
поддерживающих трудовую занятость людей 
трудоспособного возраста с особыми потреб-
ностями и людей трудоспособного возраста 
с бременем по уходу в Йыхвиской волости"), 
что позволило дополнительно нанять четырех 
работников по уходу на дому и одно опорное 
лицо. Проект завершился в нынешнем авгу-
сте. В настоящее время в волости 90 чело-
век получают услугу ухода на дому, для этого 
предусмотрено восемь с половиной ставки 
работника по уходу.

- Благодаря участию в EHISA услуга 
ухода на дому набрала обороты. В рамках 
этого проекта мы приняли на работу четырех 
отличных специалистов, и опыт показывает, 
что услуга очень востребована и ее нужно 
продолжать оказывать, - сказала Таммисте. По 
ее словам, волость может использовать на это 
деньги, выделенные на реформу попечения, 
поскольку, как уже говорилось, реформа пред-
усматривает развитие услуг по уходу на дому.

В рамках услуги ухода на дому также заку-
плены различные вспомогательные средства, 
обеспечивающие безопасность: датчики дви-
жения, которые фиксируют перемещение и 
дают сигнал, если в комнате пожилого чело-
века некоторое время не было движения.

Для улучшения организации работы 
применяется приложение "Fleet Complete", 
в котором помощникам на дому удобно отме-
чать все работы, которые нужно выполнить у 
пожилого человека дома, - например, напом-
нить о приеме лекарств, составить список 
необходимых покупок в магазине и прочее. 
"Это очень практично, потому что рабочие 
задачи у патронажного работника перед 
глазами, и так ничего не забудется", - ска-
зала Таммисте. Также в приложении видно, 
сколько времени работник в действительно-
сти проводит у человека дома.

Если до сих пор услуга ухода на дому была 
полностью бесплатной для пожилых людей, 
то с сентября она станет платной.

- Плата будет символической, около 3 
евро за визит, - отметила Таммисте.

Для оказания услуги ухода на дому в 
рамках проекта EHISA волостное управле-
ние через Государственный центр опорных 
услуг получило из Европейского социального 
фонда 230000 евро.

"ЙТ"

Социальная служба волостного управления в 
течение последних двух лет благодаря участию в 
различных проектах привлекла в волость допол-
нительно около 400000 евро, что позволяет раз-
нообразить имеющиеся социальные услуги.

- Когда мы знаем, какие проблемы в социаль-
ной сфере требуют решения, то мы, разумеется, 
ищем возможности и пишем различные проект-
ные ходатайства, чтобы получить дополнительные 
деньги и поддержать местных жителей, - сказала 
руководитель социального отдела волостного 
управления Сирли Таммисте. По ее словам, с 
начала прошлого года участие в проектах позво-
лило привлечь в волость дополнительно около 
400000 евро. "Конечно, это означает написание 
проектов, подачу ходатайств, а позднее - отчет-
ность, но иначе развивать социальную сферу 
невозможно. Хотя да, всегда есть возможность 
оставаться в зоне комфорта и работать только 
на средства, выделенные из бюджета, но моей 
команде этот вариант не подходит", - отметила 
Таммисте.

Далее приводим обзор наиболее крупных 
текущих волостных проектов в социальной сфере.

ПРОЕКТ В ОБЛАСТИ ПСИХИЧЕСКОГО 
ЗДОРОВЬЯ
Те, кто обеспокоен состоянием психического 
здоровья - своего или своих близких, - могут 
обратиться за помощью в социальную службу 
волостного управления, которая направит их к 
необходимым специалистам для получения бес-
платной психологической и психосоциальной 
помощи.

Для получения дополнительной информации 
нужно связаться с заместителем руководителя 
социальной службы Кайре Пылгасте по телефону 
514 8222 или э-почте: kaire.polgaste@johvi.ee.

- Специалист социальной службы оценит необ-
ходимость услуги и сможет посоветовать специ-
алиста, - сказала Пылгасте. Социальная служба 
сотрудничает с восемью поставщиками услуг, 

которые ведут прием в Йыхви, по договоренности 
возможно встретиться и по интернету. Пылгасте 
сказала, что для более подробного представления о 
потребности в помощи и предотвращения возмож-
ных недоразумений хотят, чтобы взрослые сами 
сообщали о своей потребности: "У нас был случай, 
когда мать записала на услугу своего взрослого 
ребенка, однако он и не собирался приходить".

С конца мая возможностью помощи в области 
психического здоровья в Йыхви воспользовались 
40 человек.

- Значительно выросла потребность в психо-
логической помощи для детей, - констатировала 
Пылгасте. Она сказала, что социальная служба 
сотрудничает с волостными основными школами, 
им передается информация, а в эстонской основ-
ной школе учителям рассказали, как заметить, что 
дети нуждаются в психологической помощи.

На вопрос, почему выросла потребность в пси-
хологической помощи среди детей, прямого ответа 
нет, сказала Пылгасте. "Все очень индивидуально, 
причины разные. Родители предъявляют детям 
завышенные требования, которые они не в силах 
выполнить и надрываются. Или же ребенок сам 
перфекционист и болезненно переживает неудачи. 
Свою роль, несомненно, играет и то, что проис-
ходит в обществе в последнее время: коронавирус, 
война в Украине. Часто в детях отражается тревога 
и неуверенность самих родителей".

Пылгасте отметила, что бывали и случаи, когда 
человек хочет, чтобы поставщик услуги был, так 
сказать, чужаком, из-за пределов уезда. "Наши 
поставщики услуги как раз и находятся в разных 
уголках страны, просто ведут прием они в Йыхви. 
Поэтому советуем при необходимости все-таки 
искать помощь", - сказала Пылгасте. По ее словам, 
получение услуги зависит от потребности: в случае 
детского консультирования в среднем десять визи-
тов, у взрослых - от пяти до десяти. "Мы никого не 
торопим, важно, чтобы люди получали необходи-
мую помощь", - подчеркнула Пылгасте.

"ЙТ"

УСЛУГИ В ОБЛАСТИ 
ПСИХИЧЕСКОГО ЗДОРОВЬЯ 
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ ВОЛОСТИ
Волостное управление хочет укре-
пить психическое здоровье жителей 
и предлагать качественные консуль-
тационные услуги по возможности 
своевременно и вблизи места 
жительства.
Поданное в Государственный центр 
опорных услуг проектное ходатай-
ство об оказании услуг в области 
психического здоровья в Йыхвиской 
волости получило положительное 
решение о финансировании, и 
волостное управление продолжит 
оказывать услуги нуждающимся и в 
2023 году.
В зависимости от серьезности про-
блемы можно выбрать разные кон-
сультационные услуги. Они оказыва-
ются в городе Йыхви и, как правило, 
на очной встрече со специалистом. 
По договоренности специалист 
может проконсультировать также по 
интернету или телефону. Услуги ока-
зываются в соответствии с потребно-
стью на эстонском, русском, англий-
ском или украинском языке.
Желающим получить помощь сле-
дует обратиться к специалистам 
социальной службы волостного 
управления. Вместе со специали-
стом обсудят, в какой услуге может 
нуждаться человек и какой постав-
щик услуги самый подходящий для 
оказания данной услуги.

Дополнительную информацию 
предоставляет заместитель 
руководителя социальной 
службы Кайре Пылгасте по 
телефону 514 8222, информа-
ция опубликована также на 
волостном сайте: www.johvi.ee/
sotsiaalvaldkonna-projektid.

В рамках проектов предлагаются 
различные социальные услуги
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В июле в церкви святого Михаила в рам-
ках мини-фестиваля "XVI получасовые 
концерты органной музыки" состоялись 
три вечерних концерта, организованные 
директором Ласнамяэской музыкальной 
школы Эрикой Ефимовой в сотрудничестве 
с Обществом Йыхвиского музея и прихо-
дом святого Михаила.

Получасовые концерты органной музыки 
стали ожидаемым летним культурным собы-
тием в Йыхви. На концерте 13 июля прозву-
чала камерная органная музыка в исполнении 
Пирет Айдуло, также выступил хормейстер, 
хорист Эстонского национального мужского 
хора и преподаватель Института богословия 
ЭЕЛЦ Отт Индермитте. В концертной про-
грамме были произведения Иоганна Себа-
стьяна Баха, английского композитора и 
органиста Генри Пёрселла, Рудольфа Тобиаса 
и Арво Пярта.

На концерте 20 июля выступили Саму-
эль Ялакас (труба) и Ааро Тетсманн (орган). 
В программу, помимо хорошо известных 

музыкальных произведений, вошло творче-
ство эстонских композиторов Кальо Райда, 
Пярта Уусберга, Пеэтера Вяхи и Эдгара 
Арро. Органист Ааро Тетсманн музицировал 
на инструменте, изготовленном в церкви в 
1958 году известными эстонскими органными 
мастерами - братьями Крийса.

На последнем концерте 27 июля высту-
пили выдающиеся эстонские интерпретаторы 
Улла Кригул и уроженец Ида-Вирумаа Вирго 
Велди. В программе были произведения Тыну 
Кырвитса, Рене Ээспере, Галины Григорьевой, 
Пеэтера Сюда и Франца Шуберта. В завер-
шение концерта организатор Эрика Ефи-
мова рассказала историю старейшего органа 
церкви: "Орган йыхвиской церкви святого 
Михаила работы органного мастера Эдуарда 
Крийса в этом году отмечает 65-ю годовщину 
своего освящения (16.11.1958). Изготовле-
ние органа в основной его части заверши-
лось после многих лет работы и трудностей 
1 ноября 1959 года. На богослужении, посвя-
щенном завершению строительства органа, 

с приветственной речью выступил также 
асессор, пробст Альберт Ваттер. На органе 
играл профессор Хуго Лепнурм, который 
после богослужения исполнил на концерте 
произведения И. С. Баха".

Получасовые концерты органной музыки 
в Йыхви с каждым годом собирают все больше 
участников. По словам пастора церкви свя-
того Михаила Пеэтера Калдура, Эрика Ефи-
мова проделала отличную работу. Выросли и 
пожертвования на содержание органов йыхви-
ской церкви: в этом году благодаря концертам 
на эту цель пожертвовали 212 евро.

Проведение XVI получасовых концертов 
органной музыки в йыхвиской церкви святого 
Михаила поддержали ида-вирумааская экс-
пертная группа "Капитала культуры Эстонии", 
Общество Йыхвиского музея и Йыхвиское 
волостное управление. Концерты посетили 
502 человека. Все концерты проходили по 
четвергам и были бесплатными.

Анне-Ли РЕЙМАА,
Общество Йыхвиского музея

В Центре культуры и интересов 
работают 25 кружков, четыре из 
них - новые.

Новые кружки: детская йога, куда 
принимаются желающие с 7 лет; 
участники творческого кружка 
"Silvakaisu" получат радость от поде-
лок из вторсырья; возможность 
помастерить и развить логическое 
мышление предлагает также кружок 
"LEGO" для ребят в возрасте 5-12 
лет. А желающих попробовать себя 
в инженерной области и поработать 
с металлом и деревом ждут в мобиль-
ной мастерской "Merkuur".

По словам руководителя Цен-
тра культуры и интересов Рийи Тал-
лерман, новые кружки предлагают 
увлекательные занятия, при этом все 
кружки ждут участия как тех, кто уже 
занимался в кружках по интересам, 
так и совершенно новых участников.

В кружках Центра интересов 
можно учиться пению, танцам, 
искусству, шахматам, актерскому 
мастерству, авиамоделизму, стрельбе 
из арбалета, секретам Робинзона, 
ремеслу диджея, фотографии, кинои-
скусству и многому другому. Подроб-
ная информация - на сайте Центра 
культуры и интересов.

"ЙТ"

Центральная библиотека станет 
общинным центром
Волостное управление еще в этом году 
хочет объявить тендер на проектирова-
ние нового здания центральной библио-
теки; идеи того, что будет в новом здании, 
почерпнули во время посещения друже-
ственного Йыхви города Огре в Латвии.

- Поскольку здание библиотеки-общины 
является большим и дорогостоящим проек-
том, перед его реализацией нам нужно как 
следует обдумать, каким мы хотим его видеть 
и какие именно помещения необходимы, - ска-
зал помощник волостного старейшины Иль-
мар Аун. - Именно поэтому тендер еще не 
объявлен, чтобы хорошо провести предвари-
тельную работу, ведь как заказчик мы должны 
четко сформулировать свои пожелания.

По словам Ауна, задача отнюдь не из лег-
ких, поскольку в новом здании хотят разме-
стить как помещения, необходимые для библи-
отеки и различных обществ, так и места для 
общины в целом.

В дружественном Йыхви городе Огре 
библиотека является лишь частью дома 
общины. Именно это вдохновило и побывав-
шую в Латвии группу, состоявшую из предста-
вителей волостного управления, волостного 
собрания и библиотеки.

- Мы почерпнули несколько идей в Огр-
ской библиотеке, которые можно перенять, 
- сказал Аун. Здание библиотеки-общины 
дружественного города очень компактно, но 
в то же время многофункционально, помеще-
ния могут быть увеличены или уменьшены с 
помощью различных промежуточных дверей, 
большой зал может использоваться как место 
для проведения конференций, так и в прин-
ципе в качестве танцевального зала, потому что 
оттуда очень просто вынести стулья, в здании 
много пространства и помещений. В здании 

используется солнечная энергия, а солнечные 
панели стали элементом дизайна.

По словам Ауна, йыхвиский дом общины с 
библиотекой планируют возвести по соседству 
с художественной школой на окраине образо-
вательного городка, что сделает последний еще 
более целостным, поэтому это здание должно 
быть современным и достойным.

- Сегодня библиотека - это больше, чем 
просто место, где выдаются справочные 
издания. Конечно, при строительстве здания 
должны быть учтены все возможные условия 
для хранения книг и другие важные вещи, 
но в то же время там можно будет создать 
действительно интересные читальные залы 
с различными возможностями: например, 
установленный в оконной нише уютный диван 
для чтения книг в уединении или простор-
ные помещения. Детская часть библиотеки в 
Латвии ориентирована на игры и предлагает 
различные возможности времяпрепровожде-
ния: например, комната для шумных занятий, 

звуконепроницаемые стены которой позво-
ляют не мешать другим, мастерские и т.п., в 
здании есть несколько новых технических 
решений, - рассказал Аун.

Огрская библиотека построена как общин-
ный дом и имеет несколько помещений, кото-
рые можно использовать для мероприятий 
общины. Например, в здании есть парадные 
помещения для регистрации браков или празд-
нования небольших событий.

По словам председателя волостного собра-
ния Валло Реймаа, расположение здания в 
образовательном городке очень важно: оно 
также придаст дополнительную ценность двум 
школам, в собственных библиотеках которых 
мало места.

Новая библиотека должна стать открытым 
центром и местом встречи общины. Деньги на 
проектирование здания заложены в бюджете 
этого года.

"ЙТ"

XIV ярмарка Михайлова дня
В субботу, 30 сентября, Общество Йыхвиского музея в 
сотрудничестве с приходом церкви св. Михаила органи-
зует XIV Йыхвискую ярмарку Михайлова дня, где можно 
будет купить сельскохозяйственную и садовую продукцию, 
саженцы, изделия ручной работы и натуральную продук-
цию, насладиться вкусной ярмарочной едой и разнообраз-
ной культурной программой.
Ярмарка начнется в 10.00 концертом Йыхвиского биг-бенда 
в церковном саду. В 11.00 Светлана Кекишева будет музици-
ровать в церкви на органе. В 12.00 Катри Райк представит 
свою книгу "Моя Нарва. Десять лет спустя". В 14.00 в церкви 
состоится концерт Неле-Лийс Вайксоо и уроженца Йыхви 
музыканта Райна Ряммала (клавишные).
В церкви св. Михаила открыта выставка Музея Банка 
Эстонии, посвященная истории эстонских денег. Там же 
экспонируются книги об эстонских деньгах и интересные 
сувенирные монеты.
В 12.00 в церкви состоится викторина, в которой можно 
проверить свои знания по истории денег, а дети смогут 
сами оформить монету достоинством в два евро. За лучшие 
ответы предусмотрены призы. В церковном рву можно будет 
пострелять из арбалета.
Традиция проведения ярмарок Михайлова дня в Йыхви 
уходит корнями в 1920-е годы. В 2010 году традицию воз-
родило Общество Йыхвиского музея. Мероприятие под-
держивают Йыхвиское волостное управление, Общество 
Йыхвиского музея, Йыхвиский центр культуры и интере-
сов, а также Ида-Вирумааская экспертная группа "Капитала 
культуры Эстонии".

Анне-Ли РЕЙМАА,
председатель Общества Йыхвиского музея

Традиция фестиваля 
"Творческий котел" 
продолжается!
23 сентября в Ида-Вирумаа в очередной раз пройдет фести-
валь "Творческий котел культуры разных национальностей", 
на котором можно будет отведать национальные блюда, 
помериться силами в народных играх, ознакомиться с раз-
личными выставками и поучаствовать во многих других 
увлекательных занятиях. Приглашаются как маленькие, 
так и взрослые гости.
В программе фестиваля - демонстрации блюд национальной 
кухни, игры в парковой зоне и настольные игры в фойе 
концертного дома, мастер-классы по рукоделию, выставки 
и гала-концерт. В фестивале примут участие националь-
ные общества из Нарвы, Силламяэ, Йыхви, Кохтла-Ярве, 
Кивиыли и Лохусуу.
В первой половине фестивального дня на музыкальной 
площадке перед концертным домом запланированы демон-
страции национальных блюд и программа народных игр. В 
концертном доме будет возможно поучаствовать в работе 
мастер-классов.
За неделю до фестиваля в концертном доме откроются три 
интересных выставки. Нарвская рукодельница Наталья 
Капаева представит различные предметы, изготовленные 
в тряпичной технике. Интересную и многоцветную экспо-
зицию подготовят Украинский музей города Кохтла-Ярве и 
украинское общество "Два кольори". Третья выставка тоже 
прибудет из Нарвы: Ольга Кублицкая представит рукоделие 
в технике кружевоплетения.
Также общества украсят интересными экспозициями 
палатки национальных кухонь и зоны мастер-классов.
Частью фестиваля традиционно является практико-методи-
ческая конференция, темы которой посвящены Году физи-
ческой активности. Отсюда и выбор спикеров для конфе-
ренции: своим опытом поделятся организаторы Тартуского 
лыжного марафона, представитель Еврейской общины 
Эстонии расскажет о деятельности общины в движении 
"Маккаби", общества татарской культуры посвятят свой 
доклад подвижным играм народного праздника Сабантуй. 
В качестве нововведения конференция фестиваля "Творче-
ский котел - 2023" пройдет в формате Фестиваля мнений.
В своей работе и темах организаторы "Творческого котла" 
всегда исходили из концепции тематических годов, которые 
объявляет Министерство культуры. Так, отмечались Год 
чтения, Год морской культуры, Год музыки, Год кино, Год 
культурного наследия, Год рукоделия и т.д.
Самой зрелищной частью фестиваля, разумеется, является 
гала-концерт культурных коллективов, в котором участвуют 
общества национальной культуры и эстонские коллективы.
Традиционное крупное мероприятие, посвященное куль-
туре разных национальностей, поддерживают Министер-
ство культуры, Фонд интеграции, эстонское отделение 
Британского совета, ида-вирумааская экспертная группа 
"Капитала культуры Эстонии" и волость Йыхви. Организа-
цией фестиваля занимается оргкомитет, в который входят 
представители национальных групп Ида-Вирумаа, предста-
вители Ида-Вирумааского центра интеграции и Йыхвиского 
центра культуры и интересов.
Надеемся, что музыкальная площадка и концертный дом 
заполнятся многочисленными зрителями, участниками 
дегустаций, мастер-классов по рукоделию и нашими 
соотечественниками из национальных обществ. Вход на 
все мероприятия фестиваля свободный, но за еду надо 
будет заплатить - организаторы обещают, что цены будут 
по карману.
Приглашаем вас!

От лица организаторов фестиваля
Самуэль ГОЛОМБ

Органную музыку послушали более 
полутысячи человек

Новые кружки в Центре интересов

Центр культуры и интересов представил свои кружки 
в день открытых дверей на ярмарке деятельности по 
интересам в концертном доме. Фото: Эрика ПРАВЕ

Огрская библиотека впечатлила своей просторностью, а также подсказала 
несколько идей, которыми можно воспользоваться и в Йыхви. Фото: Ильмар АУН
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Светлана Сафронова проработала в полиции 
29 лет, львиную долю этого времени в долж-
ности сотрудника полиции по делам несо-
вершеннолетних, поэтому она очень хорошо 
понимает, как молодые люди прощупывают 
границы дозволенного и запретного.

- Светлана, можно предположить, что знают 
вас наверняка многие.
- Не знаю, сколько людей меня знает, но иногда 
мне кажется, что я знаю почти всех в городе. 
(Смеется. - Ред.)

- Здороваются ли с вами на улице молодые 
люди, с которыми вы когда-то сталкивались 
по работе?
- У каждой медали есть две стороны: я работала 
с теми, кто совершил зло, и с теми, кто стал жерт-
вой. Многие из них сегодня взрослые. Я вижу, 
что они меня узнают, но не здороваются, потому 
что вспоминают какой-то неприятный факт из 
прошлого, чем они, вероятно, не гордятся. Люди 
меняются, взрослеют. Так что я их понимаю, если 
они предпочитают не здороваться.

Приветливо здороваются те, у кого все 
хорошо, кто понимает, что встреча со мной как 
с молодежным полицейским изменила их жизнь 
к лучшему.

- Всегда ли молодые люди осознают свои 
поступки?
- Наверное, нет, прощупывают границы, часто 
поступают необдуманно. Такой случай: две 
школьницы с хорошей успеваемостью, только 
что успешно сдавшие экзамен в школе, зашли 
после этого в торговый центр и украли две 
бутылки растительного масла. Вы спросите, 
почему? Им не нужно было это масло. Но им 
показалось, что могут сделать все, что им взду-
мается, и сделали-таки. Потом, конечно, было 
много слез и объяснений.

Или другой случай: маленькая девочка 
украла из магазина бритву. Как выяснилось 
позже, она хотела сделать отцу подарок на 
Новый год. Возможно, эти примеры говорят о 
том, что молодые люди могут действовать на 
эмоциях и не думают, что их поступок будет 
иметь очень серьезные последствия.

- Раз уж мы заговорили о воровстве, измени-
лось ли оно со временем?
- Кардинально! Если в 1994 году, когда я начала 
работать молодежным полицейским, юнцы воро-
вали из подвалов картошку и банки с огурцами, а 
из магазина колбасу, то сейчас ничего подобного 
точно нет. Те проступки говорили о тех време-
нах и о том, что целью воровства зачастую было 
разжиться съестным.

Сейчас создается впечатление, что воровство 
совершается, скорее, на эмоциях, чтобы при-
влечь внимание или, так сказать, испытать себя.

Если в начале моей карьеры хулиганы часто 
использовали тюремный жаргон, то сейчас, мне 
кажется, такая лексика больше не в ходу, они, ско-
рее, говорят иронично, нежели сквернословят.

- Похоже, со временем изменилось и отно-
шение к полиции. Если раньше, возможно, 
полицией пугали, то теперь полиция - скорее 
партнер.
- Здесь велика роль законов и того, как они меня-
ются. Раньше был Уголовный кодекс, теперь 
Пенитенциарный кодекс.

Раньше к ответственности привлекали с 13 
лет, сейчас с 14-ти. Если раньше, можно сказать, 
наказывали, то сейчас есть много разных средств 
воздействия, которые я считаю эффективными. 
Закон надо читать очень внимательно, если там 
есть слово "или", значит, есть больше возмож-
ностей воздействия. Закон дает правонаруши-
телям множество возможностей загладить свою 
вину или возместить причиненный ущерб, дает 
человеку шанс измениться.

- Что вас как полицейского больше всего 
радует?
- Меня радует, когда человек осознает, что совер-
шил ошибку, и хочет ее исправить, компенсиро-
вать ущерб и стать лучше.

В этом смысле вспоминается один из послед-
них инцидентов. Прошлым летом компания под-
ростков сломала двери подсобной постройки 
на стадионе Хейно Липпа. Довольно много вре-
мени ушло на то, чтобы найти молодых людей, 
попавших на видео с камеры наблюдения. Но 
когда мы их нашли и сообщили об этом родите-
лям, они признали содеянное, никто не возра-
жал и не отрицал, все признались и возместили 
причиненный ущерб.

- Чем вы занимаетесь в свободное время, 
какое у вас хобби?
- Я люблю рисовать. Рисую природу, цветы. 
Теперь у меня появилось больше времени 
для этого, я с удовольствием восстанавливаю 
навыки, полученные когда-то в художественной 
школе.

- Так можно ли сказать, что вы одинаково 
умело обращаетесь и с кистью, и с оружием?
- На самом деле, пожалуй, нельзя. Да, конечно, 
я умею стрелять, прошла необходимую подго-
товку и тестирование в стрелковом тире. Но 
любое насилие, будь то насилие с применением 
огнестрельного оружия или физическое наси-
лие, мне не нравится. Я предпочитаю решать 
ситуации словами и заметила, что доброе слово 
имеет силу.

Как-то был случай, когда пьяный мужчина 
отказывался покинуть бар, и мы с напарником 
изрядно потрудились, чтобы его выдворить. В 
конце концов нам все же удалось это сделать. 
Мужчина был готов отправиться в тюрьму, лишь 
бы не возвращаться домой к жене.

- Как вам кажется, в Йыхви безопасно?
- Думаю, да. Конечно, случается всякое, не 
бывает всегда все идеально. Но считаю, что 
здесь безопасно, спокойно. Люди заботятся об 
окружающей среде, и если их что-то беспокоит, 
они немедленно сообщают об этом в полицию. 
В этом отношении полиция ничего не может 
сделать в одиночку, взаимодействуем с общи-
ной, которая замечает и заботится.

- Ваша карьера в полиции окончена. Что 
будет дальше?
- До прихода в полицию я работала в школе. В то 
время для работы в молодежной полиции тре-
бовалось педагогическое образование. Можно 
сказать, что круг замкнулся: с осени я буду рабо-
тать в Кесклиннаской основной школе.

Для меня всегда было важно работать с 
детьми и молодежью, это придает энергии и 
позволяет оставаться молодой.

Эрика ПРАВЕ

Светлана Сафронова: 
добрым словом можно многого добиться

Светлану Сафронову очень порадовало 
то, что волостное управление заметило 
ее работу и выразило ей признание. 
Фото: Эрика ПРАВЕ

С сентября выделяется 
господдержка для замены 
старого отопительного 
оборудования
Поддержку Фонда предпринимательства и инноваций 
("KredEx") можно запросить для строительства новой, 
менее загрязняющей окружающую среду печи вместо 
старой печи или для замены ее тепловым насосом, а 
также для замены старого котла на новый котел или 
тепловой насос. Также можно получить поддержку 
для подключения вашего дома к центральному ото-
плению.
Максимальная сумма поддержки на жилой дом 
составляет 10000 евро и возмещается на основе 
ценовой модели. На приобретение, монтаж или стро-
ительство отопительного оборудования установлен 
конкретный размер поддержки, который не зависит 
от фактических затрат. Например, в случае новой печи 
рассчитана стоимость 6400 евро, из которых в Йыхви 
возмещается 70%, что составляет 4480 евро. Если 
старую печь не перестраивают, а разбирают, то раз-
борку поддержка не покрывает, и человеку придется 
заплатить за это самому.
Общий бюджет меры поддержки, которую софинан-
сирует Европейский фонд регионального развития, 
составляет 18,5 миллиона евро. Бюджет первого тура 
ходатайств составляет 10 миллионов евро, и ходатай-
ства принимаются до тех пор, пока бюджет не будет 
исчерпан. На эту сумму планируется обновить до 1850 
отопительных установок. Ходатайства будут прини-
маться Фондом предпринимательства и инноваций с 
отдельным уведомлением об открытии тура не менее 
чем за 10 рабочих дней до начала приема ходатайств.

Марью КААЗИК,
главный специалист Министерства 

окружающей среды

КАК ПОДАТЬ ХОДАТАЙСТВО?
Ходатайства могут подавать физические лица, кото-
рые являются собственниками жилого дома или в 
пользу которых установлено право застройки или 
право квартирной застройки и чье домовладение 
находится в плотно населенных районах, перечис-
ленных в условиях предоставления поддержки.

• Ходатайства можно подавать через электрон-
ную среду ходатайств "KredEx".

• Поддержку получит жилье, основная цель 
использования которого указана в строитель-
ном регистре как частным дом, рядный дом, 
сдвоенный жилой дом или двухквартирный дом.

• Секция рядного дома, секция двухквартирного 
дома или секция сдвоенного жилого дома 
должна иметь автономную систему отопления, 
либо совладельцы должны ходатайствовать о 
поддержке совместно.

• Для получения поддержки жилье ходатая 
должно быть построено на законных основа-
ниях и сдано в эксплуатацию до 1 января 2010 
года.

• Тип теплоснабжения жилого помещения или 
его части должен быть указан в строительном 
регистре как локальное или местное отопление, 
а как вид источника энергии - твердое топливо.

Поддержка может быть запрошена, если...
• … в доме старая печь. При поддержке можно 

построить новую печь, установить новый котел, 
тепловой насос типа "воздух-вода", геотермаль-
ный тепловой насос или подключиться к цен-
тральному отоплению.

• … в доме старый котел. При поддержке можно 
установить новый котел, тепловой насос типа 
"воздух-вода", геотермальный тепловой насос 
или подключиться к центральному отоплению.

Йыхвиское волостное управление 
планирует организовать сбор 
асбестосодержащих отходов 
(этернита). Планируется собрать 
59 тонн отходов этернита.
Сбор этернита проводится на Уйкалаской свалке 
с 1 по 30 сентября 2023 г.
Этернит принимается только от частных лиц, место 
образования отходов этернита - расположенная на 
административной территории Йыхвиской волости 
недвижимость, принадлежащая передающему лицу. 
Владелец отходов информирует Йыхвиское волост-
ное управление о своем желании принять участие в 
сборе отходов этернита письменно по адресу э-почты: 
svetlana.jyrgens@johvi.ee или по адресу: Kooli tn 2, 
Jõhvi linn. Заявления принимаются с 31 августа 2023 г. 
(заявления, отправленные ранее, будут отклонены). В 
заявлении укажите имя, фамилию владельца отходов, 
адрес образования отходов (который должен нахо-
диться на административной территории Йыхвиской 
волости), каналы связи, примерное количество этер-
нита (в тоннах или кв. м). Этернит можно вывозить 
на Уйкаласкую свалку только после подтверждения 
от специалиста по окружающей среде Йыхвиского 
волостного управления или замещающего его лица. 
Бесплатно можно сдать до трех тонн отходов этернита 
из одного места образования отходов.

На народном забеге 
через торговый центр 
выступит "Põhja-Tallinn"
16 сентября участники Йыхвиского народного 
забега перед финишем пробегут через "Pargi 
Keskus", а завершится спортивный праздник 
выступлением ансамбля "Põhja-Tallinn".
Старт и финиш городского забега, как обычно, нахо-
дятся на стадионе имени Хейно Липпа, в завершение 
мероприятия там же выступит и ансамбль "Põhja-
Tallinn".
- Трасса пройдет по обычному маршруту, только на 
этот раз перед финишем забегут в "Pargi Keskus", - ска-
зал советник волостного управления по культуре и 
спорту Аво Самбла. По его словам, это решение было 
принято в сотрудничестве с "Pargi Keskus" - центр 
поддерживает мероприятие, и поэтому решили в 
качестве ответной услуги уделить центру больше 
внимания. Самбла отметил, что мастера трассы раз-
метили беговой маршрут в торговом центре так, 
чтобы как можно меньше помешать покупателям.
Основные дистанции мероприятия - 10 и 5 киломе-
тров, преодолеть их можно как бегом, так и пешком, 
вдобавок - километровая трасса и малышовый забег 
на 250 метров.
Йыхвиский народный забег состоится нынче в 36-й 
раз, спортивно-массовое мероприятие не прово-
дилось лишь дважды - в 2020 и 2021 годах. В послед-
ние годы народный забег входит в уездную серию 
забегов.

"ЙТ"

Тропу здоровья покрыли 
мульчей из коры
К началу сентября парковая тропа здоровья на всем 
протяжении получила новое покрытие из измель-
ченной коры.
Тропу, уже заросшую по краям сорняками, расчис-
тили и по всей трехметровой ширине посыпали 
слоем мульчи толщиной пять сантиметров.
- Обновление покрытия трассы было очень необхо-
димо, поскольку мульча из коры полностью пришла 
в негодность и в дождливую погоду тропа станови-
лась грязной, - рассказал руководитель "Jõhvi Sport" 
Эрих Петрович. Он констатировал, что местами тропа 
также заметно сужалась примерно до полутораме-
тровой ширины, поскольку остальная часть заросла 
сорняками.
Для восстановления "здоровья" тропы здоровья про-
тяженностью 1,4 километра был объявлен тендер, в 
котором приняли участие три фирмы; по наиболее 
выгодному предложению мульча для всей тропы 
обошлась в 9250 евро, к чему добавились затраты 
на рабочую силу.
- Мульчу из коры завезли на тропу в три захода, сразу 
же распределили по трассе и слегка утрамбовали, а 
дальше уже дело за трактором, - сказал Петрович.
Зимой, когда выпадает снег, на тропе здоровья про-
кладывают лыжные трассы.
Тропу здоровья на окраине парка проложили осенью 
2016 года, с тех пор покрытие тропы обновлялось 
лишь один раз на участке в пару сотен метров.

"ЙТ"
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Если вы не желаете получать поздравления 
через "ЙТ", пожалуйста, сообщите об этом 

по телефону 336 3750 или 508 9468.

Если вы не желаете получать 
поздравления через "ЙТ", просим 
сообщить об этом по телефону 

336 3750 или 508 9468.
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Екатерина Шпакова
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Эндла Бауманн
Надежда Ефимова
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Лехте Онтон
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Вера Алексеенко
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Эйке Эрик

Анна Иванова
Майму Каземаа

Валентина Левковская
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Валентина Чигринова
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Эвелина Терехова

Леон Вейдигер
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Николай Егоров
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Вера Букашкина
Геннадий Епифанов
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Лидия Клюева
Генриета Куанлиева
Владимир Левашов

Велло Лилиум
Алексей Никишин

Лийдиа Пукк
Валентина Заусайлова

Лейда Тинт
Хельги Васильева

85
Надежда Каменик
Антонина Кантс
Лийви Каттаго
Рышард Ковза
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Тамара Овсянникова
Галина Плечева

Людмила Сазонова
Людмила Шашерина
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Светлана Аманчина

Нина Болтова
Маргарита Ершова

Елена Фомичева
Александра Макарова

Анне Пийк
Валентин Пожарский

Тамара Суслова
Реэт Унгвере

75
Свитлана Абрамова

Наталия Бочак
Светлана Борисова
Любовь Фролова

Анатолий Гочаров
Леа Калдяэр

Валентина Коченгина
Лидия Кубарская

Надежда Кудрявцева
Кайу Маалма

Лейли Нийнепуу
Валентина Нийнепуу
Александр Печенев
Тамара Пылевина
Любовь Рогозенко

Анатолий Рыженин
Нина Скиллер

Федор Старовойтов
Валерий Стерликов

Валентина Чайковская
Галина Туманова

Эвелина Вальцева
Виктор Васильев

Надежда Василенко
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Владимир Арсеньев
Наталия Чевелева

Александр Демидов
Валерий Дмитриевых

Яак Ээлметс
Раиса Футкина

Каупо Герст
Ольга Голынина

Ванда Хауг
Мати Хейн

Юрий Иванов
Елена Йыэсаар

Николай Калинин
Малле Кангур
Раиса Колло
Арво Кеэрме

Алвине Лойде
Галина Лустик

Любовь Матвеева
Ирина Михайлова

Светлана Николаева
Рита Оранова

Татьяна Плющ
Александр Попов
Любовь Попова

Галина Сташкевич
Вячеслав Золотых
Нина Тасинкевич

Тийт Тартлан
Наталия Вишневская

В июле и августе свой день рождения 
отметили следующие йыхвисцы 

почтенного возраста:

В июне и июле зарегистрировали рождение 
16 маленьких граждан волости:

Эрик Анисимов
Адриан Белоконев
Арон Бушманов
Сандер Герне
Марк Хлапонин
Ариэль Крийск
Генри Лааневяли
Каспар Лейтсмаа

Агата Машко
Алина Мухина
Артем Паулсон
Мару Ряэк
Реми Саар
Рико Томмула
Харлен Уустал
Эмма Яцуник

Детальное планирование
Сообщение об инициировании составления 
детальной планировки недвижимости "Tartu 
mnt 36" в городе Йыхви и недвижимости 
"Paemurru" в деревне Паулику Йыхвиской 
волости
Йыхвиское волостное управление распоря-
жением №1662 от 8.08.2023 г. инициировало 
составление детальной планировки недвижи-
мости "Tartu mnt 36" в городе Йыхви и недвижи-
мости "Paemurru" в деревне Паулику Йыхвиской 
волости.
Планировочная территория расположена в 
Йыхвиской волости, частично в городе Йыхви 
и частично в деревне Паулику на определен-
ной общей планировкой Йыхвиской волости 
территории компактного заселения на выезде 
из города в сторону Тарту. На территории пла-
нировки застройки нет. В юго-восточной части 
участка "Paemurru" расположены развалины 
фундамента, информации о которых в регистре 
строений нет. Поблизости от территории плани-
ровки возле Тартуского шоссе расположены в 
основном коммерческие и производственные 
земли. К северу от недвижимости "Tartu mnt 36" 
расположены гаражи. Земли под жильем рас-
положены к востоку от территории планировки 
в направлении к городу Йыхви.
Планировочная территория охватывает участки 
закрепленной недвижимости "Tartu mnt 36" 
(кадастровый признак 25301:007:0141, коммер-
ческая земля 100%, площадь 1340 м²), "Paemurru" 
(25201:005:0482, сельская коммерческая земля 
100%, площадь 4,44 га) и частично "Tartu maantee 
J7" (25301:007:0144, транспортная земля 100%, 
площадь 830 м²). Площадь планировочной тер-
ритории - 4,8 га.
Цель составления детальной планировки - пере-
межевка участков недвижимости и образование 
участков коммерческой земли, определение для 
участков права на строительство для проекти-
рования и строительства коммерческих зданий. 
Кроме того, планировкой решаются вопросы 
организации дорожного движения, прокладки 
техносетей, озеленения и благоустройства. В 
соответствии с ходатайством на территории 
планировки желают образовать в общем семь 
(7) участков, из которых шесть (6) запланированы 
как коммерческая земля и один (1) - как транс-
портная земля.
Цели составляемой детальной планировки соот-
ветствуют целям региона и согласуются с общей 
планировкой Йыхвиской волости (введена в 
действие постановлением №127 Йыхвиского 
волостного собрания от 18.07.2013 г.). В соот-
ветствии с общей планировкой ведущей целью 
землепользования является земля под торговое, 
обслуживающее и офисное здание (ВТ).
С эскизом детальной планировки участков 
недвижимости и распоряжением об иниции-
ровании составления детальной планировки 
недвижимости "Tartu mnt 36" в городе Йыхви 
и недвижимости "Paemurru" в деревне Пау-
лику Йыхвиской волости можно ознакомиться 
на сайте Йыхвиской волости: www.johvi.ee / 
Ehitus ja planeerimine / Detailplaneeringud / 
dokumendihalduse planeeringute register / DP-190.

В КОНЦЕРТНОМ ДОМЕ
• ПТ., 15.09 в 19.00
Концерт-открытие сезона "Eesti 
Kontsert". "Vivaldi Recomposed".
• ПТ., 29.09 в 14.00
"Севильский цирюльник". 
Семейная опера в одном действии 
(на эстонском языке).
• СР., 4.10 в 19.00
"Voca People" (Израиль).
• ВС., 8.10 в 17.00
Французский джаз. 
Квартет Луи Склави.
• СР., 11.10 в 19.00
Спектакль "Kauka jumal" 
("Бог мошны").

ВЫСТАВКИ
В ГОРОДСКОЙ ГАЛЕРЕЕ
• 7-30 сентября - выставка картин 
Мирьям Мёлдер-Микфелт "Kunst 
sünnib armastusest" ("Искусство 
рождается в любви").

КУЛЬТУРНАЯ АФИША

В субботу, 30 сентября, с 10.00 до 15.00 -
XIV ЙЫХВИСКАЯ ЯРМАРКА МИХАЙЛОВА ДНЯ

Возле йыхвиской церкви святого 
Михаила, на улице Раквере и 
на  городском променаде

     В продаже рукоделие, хуторская и 
натуральная продукция, саженцы, 
вкусные ярмарочные блюда и напитки.

В дополнение - церковные 
концерты и занятия для детей.


